



Informe político de la Coordinadora de IU Andalucía

Aprobado con 7% de abstenciones, 12% de votos en contra y 81% de votos a favor

Los resultados han sido malos, muy decepcionantes. IUCA se ha volcado en la campaña de las europeas, pero no ha sido suficiente para sacar el acta de Manu Pineda. Por encima de las diferencias entre territorios debidas a la desigual fortaleza organizativa es indudable que la organización se ha volcado en la campaña. Además, se ha conseguido que los actos hayan sido paritarios a pesar de las dificultades añadidas que conlleva ajustar la participación de diferentes fuerzas políticas en los mismos.

RESULTADOS ELECCIONES EUROPEAS POR PROVINCIAS							
		PP	PSOE	VOX	SAF	SUMAR	PODEMOS
SEVILLA	VOTOS	250.866	249.485	69.622	45.640	43.230	25.275
	%	34,6%	34,4%	6,6%	6,3%	5,9%	3,4%
MÁLAGA	VOTOS	202.754	154.555	59.520	38.946	25.896	14.648
	%	38,7%	29,5%	11,3%	7,4%	4,9%	2,7%
	DIP.	7	6	2	1	1	0
CADIZ	VOTOS	143.638	124.523	42.064	25.379	21.630	11.174
	%	36,8%	31,9%	10,8%	6,5%	5,5%	2,9%
GRANADA	VOTOS	131.980	110.224	39.807	20.743	16.339	10.194
	%	38,3%	32,0%	11,6%	6,0%	4,7%	3,0%
	DIP.	6	5	1	1	0	0
ALMERÍA	VOTOS	92.624	57.795	32.881	15.179	6.036	3.804
	%	42,9%	26,7%	15,2%	7,0%	2,8%	1,8%
CÓRDOBA	VOTOS	119.888	94.768	30.641	16.091	19.732	7.725
	%	39,7%	31,4%	10,1%	5,3%	6,5%	2,6%
	DIP.	6	4	1	0	1	0
HUELVA	VOTOS	61.619	56.772	16.320	7.863	6.691	3.840
	%	38,3%	35,3%	10,2%	4,9%	4,2%	2,4%
JAEN	VOTOS	98.091	87.481	26.771	10.975	8.566	4.645
	%	39,7%	35,4%	10,8%	4,4%	3,5%	1,9%
ANDALUCÍA	VOTOS	1.101.460	935.603	317.626	180.816	148.120	81.305
	%	37,9%	32,2%	10,9%	6,2%	5,1%	2,8%
ESPAÑA	VOTOS	5.963.074	5.261.293	1.678.218	800.763	811.545	571.902
	%	34,20%	30,18%	9,62%	4,59%	4,65%	3,28%



RESULTADOS ELECCIONES EUROPEAS MUNICIPIOS CON MÁS DE 50.000 HAB			
PROVINCIA	MUNICIPIO	SUMAR	
SEVILLA	PROVINCIA	43.230	5,90%
SEVILLA	SEVILLA	15.958	5,65%
SEVILLA	DOS HERMANAS	3.036	6,09%
SEVILLA	ALCALÁ GUADARIA	1.435	5,62%
SEVILLA	UTRERA	612	3,53%
MÁLAGA	PROVINCIA	25.896	4,94%
MÁLAGA	MÁLAGA	10.317	5,07%
MÁLAGA	ESTEPONA	538	3,02%
MÁLAGA	MARBELLA	945	2,76%
MÁLAGA	MIJAS	798	4,13%
MÁLAGA	FUENGIROLA	672	3,25%
MÁLAGA	BENALMÁDENA	986	4,90%
MÁLAGA	TORREMOLINOS	920	4,29%
MÁLAGA	RINCÓN DE LA VICTORIA	1.045	5,52%
JAÉN	PROVINCIA	8.566	3,47%
JAÉN	JAÉN	1.355	3,03%
JAÉN	LINARES	869	4,41%
HUELVA	PROVINCIA	6.691	4,16%
HUELVA	HUELVA	2.325	4,92%
GRANADA	PROVINCIA	16.339	4,74%
GRANADA	GRANADA	4.837	4,86%



GRANADA	MOTRIL	686	3,72%
CÓRDOBA	PROVINCIA	19.732	6,53%
CÓRDOBA	CÓRDOBA	8.190	6,32%
CÁDIZ	PROVINCIA	21.630	5,53%
CÁDIZ	CÁDIZ	2.901	6,44%
CÁDIZ	JEREZ DE LA FRONTERA	3.400	4,74%
CÁDIZ	ALGECIRAS	1.203	3,52%
CÁDIZ	SAN FERNANDO	1.326	4,12%
CÁDIZ	EL PUERTO DE SANTA MARÍA	1.569	5,58%
CÁDIZ	CHICLANA DE LA FRONTERA	1.156	4,56%
CÁDIZ	SANLÚCAR DE BARRAMEDA	1.242	6,89%
CÁDIZ	LA LÍNEA DE LA CONCEPCIÓN	477	3,16%
ALMERÍA	PROVINCIA	6.036	2,79%
ALMERÍA	ALMERÍA	2.401	4,04%
ALMERÍA	ROQUETAS DE MAR	826	3,17%
ALMERÍA	EL EJIDO	401	1,91%
MEDIA CIUDADES MAYORES 50.000 HAB			4,52%

Sumar se ha situado en Andalucía como quinta fuerza política por detrás de PP, PSOE, VOX y SAF con 148.120 votos y un 5,1%, estando ligeramente por encima de la media estatal que se sitúa en un 4,65%. Por provincias, Córdoba con un 6,5%, Sevilla con un 5,9% y Cádiz con un 5,5% se sitúan por encima de la media, posicionándonos en la primera como cuarta fuerza política.

La tendencia del voto a Sumar en las diferentes ciudades y pueblos Andaluzas se caracteriza por un voto en las ciudades mayores que por regla general está por



22 de Junio de 2024

debajo de la media, de hecho en las ciudades mayores de 50.000 habitantes el promedio es del 4,52%, mientras en los municipios menores con gran implantación organizativa y/o institucional logramos superar ampliamente esos registros, no obstante no se logra corregir el resultado por la lógica de la diferencia en cuanto al peso poblacional. Sí se detecta una tendencia que viene dándose en los últimos procesos y es que las ciudades medias, entre 20.000-50.000, las tendencias cada vez son más similares a los municipios mayores. Además de los factores externos, la debilidad organizativa y el ruido dentro del “espacio” facilita esa tendencia que nos afecta directamente electoralmente.

Junto a nuestros malos resultados, hay que destacar la excesiva derechización que se está dando en los últimos procesos electorales y que en estos han dado como resultado que la derecha y ultraderecha en Andalucía (PP, VOX, SAF y CS) obtiene un 48,2% del total de los votos, frente al 42% de 2019.

Las causas de dichos resultados electorales son de distinto tipo. Unas obedecen la campaña y la precampaña, y otras a problemas de fondo de espacio político.

En cuanto a la campaña hemos de considerar los siguientes factores:

- a) Se entró demasiado tarde en campaña y tampoco se desarrolló una precampaña en la que engrasar la maquinaria electoral, ilusionar a las bases y dar a conocer a la candidata. Además, dichas semanas en las que se debió realizar la precampaña estuvieron opacadas por el ruido generado por la configuración de la lista electoral, a todas luces incongruente con el peso de IU
- b) La narrativa de la campaña resultó a veces errática e improvisada, sin un hilo coherente que fuera posicionando bien a Sumar. Cuestiones importantes para nuestras bases electorales quedaron demasiado en los márgenes de los mensajes. El documento de estrategia de campaña era muy débil y estaba mal orientado.
- c) La movilización de la base militante que soporta la campaña de Sumar en Andalucía se circunscribió en gran medida a la militancia de IUCA. Una militancia que acusaba cierto cansancio tras la Asamblea federal y cierta desazón por el puesto asignado a Manu Pineda.
- d) Los mensajes de campaña no marcaron un claro perímetro con el PSOE hasta los últimos días de la misma por lo que no se mitigó el trasvase de votos al PSOE que se venía advirtiendo desde meses atrás en las encuestas. Además, las apelaciones a nuestro papel en el gobierno de coalición tampoco evitaron que votantes de izquierdas optaran por Podemos. No hubo un discurso de campaña eficaz que enfatizara suficientemente los problemas que más preocupan a nuestra base electoral (vivienda, coste de



22 de Junio de 2024

la vida), no se confrontó lo necesario con el PSOE y no sirvió la apelación a nuestra participación en el gobierno de coalición para capitalizar el grueso de los votantes de izquierda (si bien se advierten notables diferencias entre comunidades autónomas)

- e) La implicación de las organizaciones con arraigo en cada comunidad autónoma ha sido muy desigual por lo que no se ha producido una movilización equilibrada en el conjunto del Estado.

En cuanto a los problemas de fondo que arrastra el espacio político y que han determinado también los resultados hemos de considerar los siguientes:

- a) La batalla cultural la va ganando la derecha reaccionaria y la ultraderecha. Hay una clara conservadurización del sentido común y muestra de ello es el ensanchamiento del espacio electoral de derecha y ultraderecha.
- b) El principal activo de nuestro espacio político (ser parte del gobierno de coalición) no despierta ilusión en las bases progresistas. El hecho de que el año de legislatura haya estado tan mediatizado por la cuestión de la amnistía así como por las elecciones gallegas, vascas y catalanas ha impedido avanzar con buen ritmo en el cumplimiento del acuerdo de gobierno y ha frustrado a buena parte del electorado que nos apoyó en julio de 2023
- c) El posicionamiento de Sumar no consigue mitigar la fuga de votantes al PSOE en el eje democracia-reacción en tanto Pedro Sánchez está consiguiendo presentarse como un paladín frente a la ultraderecha, a pesar de su falta de iniciativa política. Y el posicionamiento de Sumar tampoco evita que Podemos capitalice la frustración de votantes de izquierda con el gobierno de coalición. La ruptura del espacio político con la salida de Podemos del grupo parlamentario creó unas condiciones ante las que Sumar todavía no ha dado una respuesta político electoral satisfactoria a la luz de los resultados en Galicia, País Vasco y Europeas (recordemos que en las elecciones catalanas no concurrió Podemos)
- d) El erróneo desarrollo político-organizativo de Sumar evita que se despliegue toda la potencialidad que tenía. Por una parte, no incorpora a la gente al proceso político, no construye movimiento ciudadano que amplíe las base militante, sino que Sumar se configura en un partido más (Movimiento Sumar) con dinámicas verticales y excluyentes de la participación popular. Y por otra parte tampoco se articula armoniosa y democráticamente la participación de las fuerzas políticas coaligadas en Sumar, por lo que la capacidad de empuje de las fuerzas políticas también queda mermada.



22 de Junio de 2024

- e) Los años de divisiones y ruido constante en nuestro espacio político le han conferido un carácter inestable e imprevisible que hace que parte del electorado progresista se quede en casa o, en momentos de temor a la ola reaccionaria, perciba al PSOE como una opción útil frente a la ola reaccionaria.

A resultas de este análisis de los resultados, en IUCA debemos afrontar tareas posibles, factibles en su ejecución, y evitar caer en derrotismo ni frustración. Antes, al contrario, los resultados evidencian que IUCA es más necesaria que nunca para reconfigurar el espacio de la izquierda, para levantar un proyecto de país y para propiciar el cambio en Andalucía. Cuando la gente progresista se siente huérfana de espacios de participación política unitarios, fraternos, estables y previsibles el papel que nos toca jugar es impulsar la creación de los mismos en cada pueblo y en cada ciudad de Andalucía.

Por eso, desde el reconocimiento de nuestras debilidades, pero asumiendo la responsabilidad que nos dota ser una fuerza política determinante en Andalucía, corresponde afrontar las siguientes tareas.

1. Fortalecer, dinamizar y elevar el nivel político ideológico de las asambleas locales de IUCA. Esta tarea es prioritaria, condición inexcusable para abordar cualquier proceso político futuro. Hemos de desarrollar desde cada estructura provincial en coordinación con la dirección de IUCA una estrategia de fortalecimiento de nuestras asambleas locales. El plan de refuerzo organizativo es una herramienta a tener en cuenta para dicha tarea, pero también ha de ser complementado con planes de acción política evaluables.
Del mismo modo, en las asambleas locales, en coordinación con las estructuras provinciales y andaluza, se debe diagnosticar de manera participativa qué cuestiones son mejorables en el funcionamiento de las redes, en la comunicación interna y externa, y en la propia gestión política de las sedes.
2. Realizar una oposición implacable al gobierno antisocial del Partido Popular en la JUNTA de Andalucía. Hemos de seguir vinculando la oposición en la calle con la oposición en el Parlamento, ante un gobierno de Moreno Bonilla determinado a desguazar los servicios públicos y entregado a los intereses de los fondos de inversión que se hacen con nuestras ciudades, servicios públicos y sectores productivos.
3. Incorporar a los debates nacionales las aspiraciones de las capas populares andaluzas. IUCA tiene que ser una voz cualificada de Andalucía en el conjunto del país porque las transformaciones que demanda Andalucía contribuyen al avance democrático y social del conjunto del país. El Partido Popular se está sirviendo de la bandera andaluza para hacer lo contrario: incorporar al debate nacional las aspiraciones de las capas rentistas andaluzas.



4. Colaborar y estrechar lazos con el resto de fuerzas políticas progresistas andaluzas. El cambio político en Andalucía será fruto de la colaboración y del desarrollo de una estrategia unitaria de las izquierdas, de ahí que intensificaremos nuestra participación en los movimientos sociales y plataformas unitarias, como la Plataforma andaluza por la mayoría social, y en espacios de lucha social de ámbito local y provincial.
5. Trabajar por la articulación de la izquierda alternativa en un frente amplio. Como hemos defendido hasta ahora, IUCA mantiene su compromiso y voluntad de ser parte de un espacio político democrático en su funcionamiento, plural ideológicamente en el ámbito progresista y andalucista, y heterogéneo en su composición (partidos políticos, movimientos sociales y personas a título individual). En este sentido, es tarea cuidar y hacer avanzar a la coalición Por Andalucía así como al espacio político compartido con las fuerzas coaligadas en Sumar.
6. Desplegar una agenda política que aterrice las prioridades de la gente y dote de un horizonte de utopías factibles. Eso pasa por trabajar con la gente espacios de agregación política la movilización y avance en la consecución de medidas programáticas, por tanto, no circunscribiendo nuestra acción al mero ámbito institucional.